
   Compte-Rendu du 

Conseil Scientifique 

du 3 Avril 1997 UVHC 
UNIVERSITE DE VALENCIENNES 
ET DU HAINAUT - CAMBRESIS 

Les décisions 

- FEDER : 3ÈME tranche vidéo-numérique : 2 projets IEMN, 
- Classement des demandes d'allocations recherche - Région, 

- Création d'une commission des thèses, 

- Approbation du compte rendu du 13 Février 1997. 

Informations 

- À. Fréville présente un nouveau membre du conseil : Hélène Mailliet, agrégée 
d'allemand à la Faculté des Lettres ; elle remplace A. Ertlé au collège D. 

- Les dossiers pour les séjours post-doctoraux dans les entreprises (financés 50% 
par les Entreprises, 50% par le Ministère et le Conseil Régional), doivent être 
déposés rapidement : avant le 30 Mai 1997. 

- Dossiers FIBM recherche : le Conseil Scientifique n'ayant pu être convoqué dans le 
délai imposé par l'appel d'offres, le Président du Conseil Scientifique donne pour 
information les dossiers retenus : 

- Plate-forme de mesure pour l'ergonomie, les transports, la santé et le 

sport (LAMIH : F-X. Lepoutre - P. Drazetic). 

- Organisation, conduite, gestion de l'entreprise, évaluation de la performance 
(LAMIH : R. Soenen - C. Tahon). 

- Développement et optimisation d'outils ultrasonores pour la caractérisation 

en ligne des propriétés des fromages (IEMN : B. Nongaillard). 

A. Fréville propose pour 1998 une nouvelle procédure. Le Conseil Scientifique 

établit un ordre de priorité des projets sur appel d'offres interne avant la fin de 

l'année civile ; ce classement permettra de répondre aux appels d'offres 
nécessitant une réponse dans l'intervalle de 2 séances du Conseil Scientifique. 

- Le prochain Conseil Scientifique se réunira le 19 Juin. Seront étudiés : la 

préparation du prochain contrat avec le Ministère ; les PPF (Plans Pluri-Formations), 

l'École Doctorale, la politique de transfert, la politique documentaire. Une réunion 

informelle pour préparer le Conseil Scientifique aura lieu le 12 Juin avec les 
Directeurs de Laboratoires. 

- Ont été proposés au grade de professeur des universités de 1ère classe : 

B. Desmet et E. Nogacki. 

- Interreg 11 : C. Delebarre fait le point sur l'état d'avancement des dossiers. 
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Bilan du contrat quadriennal 

A. Fréville présente pendant une heure un document de 60 pages sur les 
points suivants : 

- DEA et doctorats (baisse sensible des candidatures en DEA automatique et 
mécanique), 
- École Doctorale (20% seulement des chercheurs suivent les cours communs), 
- thèses (le seuil des 40 thèses a été franchi pour la première fois en 1996 : la 
durée moyenne de préparation est de près de 4 ans), 
- potentiel des enseignants-chercheurs (524 en poste : 73 professeurs, 195 maîtres 
de conférences, 60 PRAG, 54 certifiés, 54 ATER, 28 PAST, 60 autres : assistants, 
lecteurs, moniteurs, contractuels, ; présentation des pyramides des âges ; à 
noter qu'à la Faculté de Droit 6 postes sur 13 seulement sont pourvus), 
- politique de recrutement (103 postes créés en 4 ans), 

- infrastructure de recherche (m2 recherche et transfert : 5 548 en 1991 ; 15 265 
en 1997 ; 18 000 prévus en 1998 et 21 000 en 1999), 
- informatique (recherche et réseau), 
- relations internationales (le détail peut être consulté sur le réseau Internet de 
l'Université). 

Les aspects transferts, budget, politique documentaire seront présentés 
ultérieurement. 

FEDER 

- Le conseil, à l'unanimité, approuve la demande de subvention au FEDER pour la 
3ème tranche du projet : développement de nouveaux modes de communication 
utilisant la vidéo-numérique sur le réseau large bande. Le montant global de cette 
3èME tranche est de 2 250 KF HT. La subvention demandée au FEDER est de 
1 350 KF. 

- À l'unanimité, moins une abstention, le conseil approuve la demande de subvention 
au FEDER pour 2 projets du département OAE de l'IEMN : 

- La conception de dispositifs ultrasonores d'analyse et de mesure des 
contraintes résiduelles dans les alliages métallurgiques à gros grains. 
- La conception de modems à transmission en bande très étroite pour 
applications aux systèmes intelligents de transport. 

Le montant total du projet est de 2 500 KF et la subvention demandée au 
FEDER s'élève à 1 500 KF. Y. Ravalard souhaite que le second volet de ce projet 
Soit présenté au Conseil Scientifique du GRRT, son soutien ne pouvant qu'augmenter 
ses chances d'être retenu.



Relations Université/Entreprises 

Pour au moins 4 de ses missions, l'Université est en relation avec le tissu 
industriel : pédagogie, recherche appliquée et valorisation, prestations, animation du 
tissu économique, précise B. Nongaillard. 

La gestion directe des prestations par l'Université, ou la gestion sous-traitée 
à une association (ou une structure relais) ne sont pas complètement 
Satisfaisantes sur le plan fiscal et sur le plan juridique : ce constat a notamment 
été dressé par un groupe de réflexion de la Conférence des Présidents d'Universités. 
AU vu de ces éléments une solution adaptée aux besoins de l'Université est la 
création d'une part, d'une société anonyme, filiale de l'Université et d'autre part 
d'une Cellule Recherche-Valorisation. 

L'Université de Valenciennes et du Hainaut-Cambrésis prépare donc la 
création d'une SA (VALUTECH) pour la gestion des contrats : l'animation du tissu 
économique serait confiée à VALUVAL et au CECII ; la valorisation de la recherche 
serait assurée par un service de l'Université à créer : la cellule recherche- 
valorisation. 
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Le projet VALUTECH sera présenté aux conseils de l'Université de 
Valenciennes et du Hainaut-Cambrésis avant le 26 Juin 1997 et transmis aux 
ministères de tutelle et du budget (délai 4 mois à compter du 26 Juin). Les arrêtés 
de constitution pourraient être pris en Novembre ; VALUTECH serait opérationnel le 
1€7 Janvier 1998. 

Allocations de recherche 

À l'unanimité le conseil classe, dans l'ordre suivant, les demandes 
d'allocations recherche qui seront présentées au conseil régional : 

1) H. Bartys (LAMIH - LGM) ; 5) H. David (LAMIH - LAIH) ; 
2) D. Tabary (LAMIH - LAIH) ; 6) À. Verleene (LAMIH - LGM) ; 
3) S. Furon (LAMIH - LGIL) ; 7) C. Maréchal (LAMIH - LGM) ; 
4) D. Decobecq (LOAE) ; 8) G. Noël (LAMIH - LGM). 

Y. Ravalard conseille fortement d'opter pour une seule priorité régionale dans 
la présentation de la demande.



Commission des thèses 

A. Fréville propose la création d'une commission des thèses qui serait 
composée du Vice-Président Recherche, du Directeur de l'École Doctorale, des 
Responsables des 9 DEA. Cette proposition est approuvée à l'unanimité. 

Questions diverses 

Pour la préparation de la prochaine plaquette de l'Université de Valenciennes 
et du Hainaut-Cambrésis, le projet de la page recherche est présenté aux 
Conseillers qui sont invités à proposer leurs remarques à J. Étienne, Service 
Communication. 

Étaient présents 

Personnalités extérieures : MM. Chevalier, Delbecq, Pasqualini. 

Collège A : Mme Follet, MM. Bricout, Desmet, Fréville, 
Gaudier, Gazalet, Giusto, Lepoutre, Millot, 
Nongaillard, Ravalard. 

Collège C : MM. Gallo, Lefebvre, Menet. 

Collège D : Mme Mailliet 

Collège E : M. Camus 

Invités : MM. Barbier, Darras, Etienne, Horling, Oudin, 

Soenen, Thierry, Thomas, Tournier, Vaillant, 
Van Ceulebroeck. 

Ont donné pouvoir : MM. Bourquin et Castre de Saint Martin à 
M. Delbecq, 

M. Blanquet à M. Pasqualini. 

Excusés : Mme Givais, MM. Frimat, Le Ray, Obert.


